

El acuerdo comercial UE-Mercosur: alimento para los conflictos y las violaciones de los derechos humanos

La Unión Europea (UE) y los países que forman el Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay) formalizaron un [acuerdo comercial](#) en 2019 para el intercambio de más productos y servicios. El proceso de ratificación comenzará pronto.

Un acuerdo que enfrenta a la industria agrícola con las comunidades indígenas



El sistema agrícola centrado en la exportación presente en los países del Mercosur con frecuencia trae consigo [conflictos](#) extremadamente violentos. En 2019, tan solo en la región del Amazonas, se registraron **33 muertes derivadas de conflictos sobre la tierra y el medio ambiente**. Brasil es el tercer país del mundo con más asesinatos de defensores de la tierra y el medio ambiente, con **24 muertes en 2019**.

El acuerdo comercial UE-Mercosur aumentará la [deforestación](#) y la [apropiación de tierras](#) con el incremento de las exportaciones de soja, carne de vacuno y bioetanol. Las personas indígenas que viven en la selva arriesgarán sus vidas por defender sus tierras, sus hogares y sus medios de vida contra de los intereses de las grandes empresas agrícolas. Sin embargo, el acuerdo no incluye normas ejecutables que reflejen los derechos de los pueblos indígenas.

El presidente de Brasil Jair Bolsonaro ha anulado los procesos legales que protegían el derecho a la tierra de las comunidades indígenas, en particular el derecho de demarcación, que ayudaba a reconocer y proteger las tierras propiedad de los indígenas. Esto ha propiciado una situación en la que los permisos concedidos a los indígenas sobre la tierra se pueden revisar y [anular](#) en cualquier momento.

También se están violando los derechos de las personas indígenas en Paraguay, donde los ganaderos se están expandiendo hacia las tierras de los indígenas, lo que constituye una amenaza inmediata para su [medio de vida](#).



Por último, el acuerdo comercial UE-Mercosur aumentará el uso de pesticidas en la región Mercosur. Esto tendrá un impacto directo sobre la salud de las personas indígenas que viven en dichas áreas, como las comunidades Mapuche del Gran Chaco en [Argentina](#).

A pesar de la terrorífica situación, el acuerdo comercial UE-Mercosur hace solo por encima referencia a la protección de las [personas](#) indígenas contemplada por la ONU.

“Este acuerdo es insuficiente para la protección de las comunidades indígenas, los granjeros y los consumidores cuyas vidas y salud están en riesgo. Es inaceptable que los intereses comerciales prevalearan sobre los derechos humanos. Si no hay suficientes provisiones para la protección de los derechos humanos y no se prevén sanciones en caso de incumplimiento, nos seguiremos oponiendo al acuerdo comercial UE-Mercosur”

Yannick Jadot
Eurodiputado de los Verdes/ALE



Un acuerdo que no beneficiará a los trabajadores y trabajadoras

En la región Mercosur no siempre se garantizan los derechos laborales. En Brasil, desde 1995, los inspectores del gobierno han rescatado a **55,000 trabajadores brasileños** de “[situaciones que rozaban la esclavitud moderna](#)”, la mayoría en la industria ganadera.

Hay [informes](#) de trabajos forzados y malas condiciones laborales en el sector de la carne de vacuno del país y que indican que, supuestamente, algunos trabajadores de las granjas que abastecen a las mayores empresas cárnicas cobran salarios míseros y se alojan en chabolas sin aseos ni agua corriente. El acuerdo UE-Mercosur impulsará las exportaciones de carne de vacuno sin contemplar normas aplicables o que contemplen sanciones para garantizar que se produzcan con las condiciones laborales adecuadas.



Los líderes sindicales se enfrentan a dificultades similares en la región. En Brasil, en 2020, los líderes sindicales se enfrentan a arrestos arbitrarios y han recibido numerosas [amenazas](#) de muerte. Brasil tiene pendiente la ratificación del convenio laboral internacional sobre la [libertad de asociación](#) (ILO 87). También se han denunciado violaciones constantes de los derechos humanos en Argentina y [Paraguay](#).

La política comercial de la UE no debe dar vía libre a las violaciones de los derechos humanos

El aumento de las importaciones agrícolas procedentes de los países del Mercosur es imparable y no se cuenta con disposiciones aplicables o que contemplen sanciones que garanticen el respeto de los derechos humanos, de los indígenas y de los trabajadores de las explotaciones.

Si se sigue adelante con el acuerdo comercial UE-Mercosur, se pondrán en riesgo los derechos humanos y los altos objetivos y valores medioambientales y sociales marcados por la UE. Debemos actuar para impedir este peligroso acuerdo. Únase a nosotros en la defensa de nuestro compromiso con el clima, el desarrollo sostenible y los derechos humanos.

Obtenga más información sobre el impacto del acuerdo comercial UE-Mercosur

[Deforestación](#) | [Bienestar animal](#) | [Biodiversidad](#) | [Clima y uso de la tierra](#) | [Seguridad alimenticia](#) | [Pesticidas y OMG](#) | [Contratación pública](#)

Para más información contacte:
ischi.graus@europarl.europa.eu

